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Сегодня снова после 
зимних каникул ребята 
заполнили аудитории, ла-
боратории, читальные за-
лы. Желаем всем новых 
успехов в учебе и работе. 
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ДОБРЫМИ ДЕЛАМИ ВСТРЕТИМ 100-летие 
„^Г&'о^ГДТ. СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В. И. ЛЕНИНА 
тие со дня рождения величай-
шего человека нашей эпохи, 
гениального вождя и учителя 
рабочего класса и всех трудя-
щихся — Владимира Ильича 
Ленина. 

Общественные организации 
Московского химико-технологи-
ческого института имени Д. И. 
Менделеева считают, что эту 
выдающуюся дату в жизни на-
родов СССР и всего прогрес-
сивного человечества наш кол-
лектив должен отметить новы-
ми крупными достижениями в 
подготовке инженерных и на-
учных кадров, в методической 
и научной работе, в развитии 
химии и химической техноло-
гии. 

Наряду с постоянно дейст 
вующей в институте формой 

НА СТРАЖЕ РОДИНЫ 
Наступивший 1968-й — год 

ответственнейший. И прежде 
всего потому, что совсем ско-
ро вся наша страна будет от-
мечать пятидесятилетие рож-
дения Советских Вооруженных 
Сил. 

Вся история Советской Ар-
мии и Военно-Морского Фло-
та неразрывно связана с име-
нем В. И. Ленина, с мудрым 
руководством Коммунистиче-
ской партии. Они были созда-
ны усилиями партии и ее вож-
дя .в огне жестоких боев с 
интервентами и белогвардейца-
ми. Советский народ и его 
Красная Армия преодолели 
все невзгоды и наголову раз-
громили объединенные силы 
внешней и внутренней контр-
революции в годы граждан-
ской войны. Суровый экзамен 
Советские Вооруженные Силы 
выдержали в Великой Отечест-
венной вдйне. В кровопролит-
ных сражениях они разгро-
мили войска германского фа-
шизма, а затем .молниеносным 
ударом нанесли поражение 
К.ваптунской армии империа-
листической Японии. 

Немало славных страниц . 
вписали менделеевцы в лето-
пись Советских Вооруженных 
Сил. Юношей воевал против 
белогвардейцев и махновцев 
ветеран Коммунистической пар-
тии Михаил Евдокимович Сай-
даков, семнадцатилетним пар-
нем добровольцем вступил в 
ряды Красной Армии Семен 
Самойлович Толчинский. В го-
ды Великой Отечественной 
войны на подступах к Москве, 
Ленинграду, Сталинграду мен-
делеевцы стояли насмерть, 
защищая честь и независи-
мость народа нашей Родины. 
За боевые подвиги И. К. Пз-
лилов и А. С. Кулак удостое-
ны звания Героя Советского 
Союза, свыше 200 менделеев-
цев награждены боевыми ор-
денами и медалями. 

Многие менделеевцы в боях 
с немецко-фашистскими пол-
чищами погибли смертью храб-
рых. Уже никогда не пересту-
пят порог нашего института. 
Лера Химякова, Захар Край-
шок, Вера Макарова, А-бдул 
Бала-заде, Михаил Триус... 
Память о них вечно сохранит-
ся в наших' сердцах. 

Ныне Вооруженные Силы 
СССР оснащены самой совре-
менной боевой техникой. В об-
становке растущей агрессивно-
сти империалистических дер-
ж а в во главе с США народ, 
партия и правительство не жа-
леют сил и средств для укреп-
ления и постоянного совершен-
ствования обороноспособности 
нашей страны. 

Новый Закон о всеобщей 
воинской обязанности про-
никнут заботой о советском 
человеке, особенно о молодом, 
вступающем в жизнь. Если ты— 
студент, государство дает тебе 
возможность получить высшее 
образование, не прерывая уче-
бы .призывом в армию. Ты 
должен помнить об этом, и на 
заботу народа и партии отве-
чать хорошей успеваемостью и 
отличной дисциплиной. 

Повышать свое военное ис-
кусство — также важнейшая 
задача каждого студента. Уча-
стие в различных кружках и 
секциях^— священная обязан-
ность каждого вузовца. Пер-
вичная организация ДОСААФ 
нашего института насчитывает 
свыше 3000 человек. Активно 
работает стрелковая секция; 
интересно, с учетом творческих 
возможностей каждого, прово-
дит занятия радиосекция. Ши-
рокий простор для развития 
самостоятельности,, ловкости и 
мужества представляют дей-
ствующие ;в МХТИ морской 
клуб и мотосекция. 

Члены ДОСААФ нашего ин-
ститута стремятся встретить 
славную годовщину Советских 
Вооруженных Сил новыми 
победами и достижениями. 

Менделеевцы, как и все тру-
дящиеся нашей страны, торже-
ственно отметят славное 50-ле-
тие Советской Армии и Воен-
Ho-MopiCKoro Флота, в ы р а ж а я 
свою любовь к защитникам 
Родины и гордость доблест-
ными делами советских воинов 
во имя мира и счастья людей. 

социалистического соревнова-
ния — конкурсом на лучшую 
кафедру, итоги которого бу-
дут подводиться ежегодно по 
общим показателям учебно-
методической, научной и об-
щественной работы кафедр, 
нам необходимо обсудить и 
принять социалистические обя-
зательства факультетов на весь 
период 1968 — 1970 года. 

Рекомендуется принимать 
обязательства, предусматрива-
ющие дальнейшее развитие 

учебно-методической, идейно-
воспитательной и научной ра-
боты. Сюда входит созда-
ние новых учебников, учеб-
ных пособий и монографий, 
а также внутриинститутских 
методических пособий; пере-
оборудование лабораторий, пе-
ресмотр лабораторных прак-
тикумов с внесением в них за-
дач по новым современным 
методам исследования; внедре-
ние новых форм обучения с 
оснащением их соответствую-

щими техническими средства-
ми; завершение крупных и эф-
фективных научных исследова-
ний; внедрение в промышлен-
ность результатов научно-ис-
следовательских работ и так 
далее. 

Срок представления приня-
тых обязательств — 25 февра-
ля 1968 года. 

К. ТЮТИНА, 
секретарь парткома. 

Д. КНЯЗЕВ, 
председатель месткома. 

КРИТЕРИИ ЗРЕЛОСТИ 
Состоявшееся 12 января пар-

тийное собрание института 
убедительно показало, что под 
благотворным влиянием по-
становления Пленума Ц К 
КПСС «О мерах по дальней-
шему развитию общественных 
наук и повышению их роли в 
коммунистическом строитель-
стве» настойчиво и последова-
тельно совершенствуются стиль 
партийной работы и методы 
деятельности кафедр общест-
венных наук. 

Многие важные явления и 
процессы, характерные для на-
сыщенного событиями по-
следнего периода, были про-
анализированы в докладе сек-
ретаря парткома К• М. Тюти-
ной, в выступлениях коммуни-
стов. Партийной организацией 
разработан конкретный план 
мероприятий по выполнению 
постановления Пленума П К 
КПСС. Большую работу про-
делали кафедры общественных 
наук. Но это не значит, что у 
нас все хорошо, нет недостат-
ков. Созданный весной мето-
дический совет общественных 
кафедр призван сыграть опре-
деленную положительную роль 
в улучшении учебно-воспита-
тельной, научной и методиче-
ской работы. Однако совет 
еще мало сделал для выпол-
нения тех задач, которые сто-
ят пер.ед кафедрами. Слабым 
участком в работе кафедр об-

' щественных наук, кроме ка-
федры конкретной экономики и 
организациии производства, яв-
ляется их научная деятель-
ность т 

В нашем институте рзботает 
34 'теоретических семинара и 
30 кружков текущей политики. 
Изучаются разнообразные про-
блемы всех -составных частей 
марксизма-ленинизма, но .недо-
статочно у нас 'семинаров по-
изучению философских проб-
лем современного естествозна-
ния В семинарах занимается 
свыше 600 ученых, преподава-
телей и специалистов с выс-
шим образованием, в числе их 

• 260- коммунистов, 100 комсо-
мольцев и 250 беспартийных. 

З а последние четыре месяца 
1967 года члены нашего от-
деления общества «Знание» 
прочитали более 300 лекций. 
Это хорЪшо, но беда в том, 
что очень ограниченное коли-
чество лекций было прочитано 
для коллектива института, сту-
денчества. Мало проведено 
бесед, вечеров вопросов и от-
ветов в общежитии. 

В первом семестре текущего 
учебного года студентами I— 
IV курсов подготовлено около 
400 рефератов ' по" различным 
проб леи ам м арксиз м а - лениниз -
ма. Продолжают работу фило-
софские научные кружки, в 
которых занимается более 100 
студентов, почти из всех групп. 
II курса. В кружках проведено 
по 4—7 занятий, обсудили 50 

С ПАРТИЙНОГО 
СОБРАНИЯ 

докладов и рефератов. Только 
за 1-й семестр участниками 
«Школы молодого лектора» 
прочитано 42 лекции. 

Комитет комсомола недоста-
точно содействует кафедрам 
общественных наук в деле 
привлечения комсомольцев к 
занятиям в этой школе. Пар-
тийные организации факульте-
тов по существу также стоят 
в стороне от этого. В резуль-
тате, если с физико-химическо-

• го факультета в школе зани-
маются 26 человек, то с топлив-
ного факультета — ни одного. 

Комсомольская организация 
института в последнее время 
стала больше уделять внима-
ния изучению студентами об-
щественных дисциплин. Боль-
шую работу комитет BJIKCM 
провел с кафедрами общест-
венных наук по организации 
конкурса, посвященного 50-ле-
тию Октября, на лучшую сту-
денческую работу. Наш инсти-
тут признан одним из лучших 
в MiocKBe по организации и 
проведению конкурса и награ-
жден грамотой Ц К ВЛКСМ. 
Особо отмечена грамотой Ц К 
В Л К С М работа кафедры поли-
тической экономии. В этом го-
ду нам предстоит провести 
конкурсы, посвященные 150-ле-
тию со дня рождения К- Марк-
са и 50-летию комсомола. 

Проведение конкурсов помо-
гает молодежи глубже осмыс-
лить важнейшие явления со-
временности, но это лишь одна 
из форм воспитания. Важна 
повседневная политическая ра-
бота в группах в виде полит-
информаций, дискуссий, экс-
курсий. 

Анализируя работу курато-
ров, докладчица отметила, . что 
в группах Ф-20, Ф-24 инженер-
ного физико-химического фа-
культета и в некоторых груп-
пах факультета технологии не-
органических веществ за про-
шедшие 3 месяца не .проведено 
ни одной политинформации. 

Готовясь к этому партийно-
му собранию, партком побесе-
довал с некоторыми студента-
ми VI курса инженерного фи-
зико-химического факультета. 
Из их ответов на политические 
вопросы можно сделать такой 
вывод: студенты слабо исполь-
зуют свои знания по общест-
венным дисциплинам, а неко-
торые из них имеют путаные 
представления о происходящих 
событиях. Часть студентов не 
смогла ответить на вопрос о 
девальвации английского фун-
та. Несколько студентов на 
этот вопрос ответили так: «ес-
ли плохо для империалистов, 
то хорошо д л я нас». 

Так обстояло дело на VI 
курсе. В то ж е время студен-

ты III курса ответили на эги 
вопросы вполне удовлетвори-
тельно. По-видимому, действи-
тельно., со студентами старших 
курсов политико-воспитатель-
ная работа у нас не продума-
на. На декабрьском Пленуме 
Ц К В Л К С М совершенно пра-
вильно поставлен вопрос о 
включении общественно-поли-
тической практики в качестве 
обязательного элемента изуче-
ния общественных дисциплин. 
Особое внимание нужно уде-
лить проведению этой работы 
во время производственной 
практики студентов. 

По-видимому, преподавате-
лям , высшей школы нужно 
серьезно разобраться, все ли 
мы учитываем в нашей сегод-
няшней системе воспитания? 
Воспитательный процесс — 
сложное и тонкое дело, он тре-
бует научного подхода и целе-
устремленности. Однако пока 
редко в каком-либо вузе мож-
но -встретить хорошо проду-
манный, рассчитанный на дли-
тельное время план воспита-
тельной работы, который коор-
динировал бы и направлял уси-
лие всего коллектива с уче-
том своеобразия и особенно-
стей каждого этапа студенче-
ской жизни. 

Нет такого перспективного 
плана и у нас в институте. 
Создать его — ближайшая за-
дача. Большую ДОЛЮ труда -в 
этом должны взять на себя ка-
федры общественных наук вме-
сте с комитетом комсомола, а 
возглавить эту работу должен 
партком института. 

Нас должен тревожить низ-
кий уровень культуры у моло-
дежи. К. М. Тютина в своем 
докладе привела факт, кото-
рый трудно забыть. Семиде-
сятилетнего профессора С. В. 
Горбачева пригласили для вы-

ступления на «Устный журнал». 
Профессор вошел в перепол-
ненный БАЗ и вынужден был 
подниматься по ступенькам за-
ла на - самый вер.х. И не на-
шелся ни один «благородный» 
студент, который бы предло-
жил ему место. 

Выполнение Постановления 
Ц К КПСС о развитии общест-
венных наук и повышение их 
роли в коммунистическом стро-
ительстве требует высокого 
идейного уровня преподава-
ния всех дисциплин и особен-
но общественных наук. Необ-
ходимо систематическое обсу-
ждение вопросов политико-вос-
питательной работы, совер-
шенствование и разнообразие 
ее форм. 

Собрание единодушно приня-
ло проект решения, в котором 
были намечены конкретные ме-
роприятия 'дальнейшей работы 
по выполнению Постановления 
Пленума Ц К КПСС. _ , 
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СЕССИЯ ПОЗАДИ, подводим итоги 
Х О Р О Ш О ! 

• . Ж ' ' 

У иностранных студентов 
нашего института в сессию 
были и радости и огорчения, 
•но если говорить об итогах в 
целом, то они неплохие. 

Л у ч ш и м и были результаты 
на I и V .курсах. Среди 
первокурсников 7 отличников: 
Абрахам М а т ы о з (Эфиопия ) , 
Б х а н д а р и Ачутрам ( Н е п а л ) ; 
Буй.' Ван Чиен, Нгуен Хыу 
Тунг, J l e Тхи Чием, Нгуен 
Н г о к . Ч а н г , Фам Т х а и ь Хоа— 
из Вьетнама . 16 человек сда-
ли сессию на «хорошо» и «от-
лично». 

Н а IV курсе отлично сдали 
сессию венгерские студенты 
Ш а р е ш и Д ь ю л а и Д и а н о в и ч 
К а т а л и н а . Н а V курсе отлич-
ник Редей И о ж е ф , т о ж е из 
Венгрии. 

Х у ж е всех дела на II курсе. 
И з 33 студентов только Фам 
Ван Н х о — отличник, и всего 
лишь трое сдали сессию на 
«хорошо» и «отлично». Осо-
бенно «отличился» студент II 
курса Весела й о ж е ф ( Ч С С Р ) . 
У него три двойки . Препода -
ватели объясняют это только 
его неорганизованностью и 
считают, что он мог бы хоро-
шо учиться. 

Обидно, что на I I I курсе 
двое отстающих, а .на IV — 
трое. Студентам старших кур-
сов это непростительно. Хо-
чется верить, что все имею-
щиеся з а д о л ж е н н о с т и будут 
быстро ликвидированы. Мы 
надеемся , что ребята учтут 
уроки первого семестра и в 
итоговую весеннюю сессию до-
бьются значительно лучших 
результатов . 

Я. АММОСОВА, 
заместитель декана 

по работе с иностранцами. 
к * * 

На снимке и з о б р а ж е н а Ва-
ля Селовека . Она студентка 
IV курса ф а к у л ь т е т а техноло-, 
гии органических веществ . 
П р и е х а л а В а л я к нам на уче-
бу из Федеративной Республи-
ки Югославии. П р и е х а л а че-
тыре г о д а тому н а з а д и с пер-
вых дней стремится к а к м о ж -
но лучше преуспевать в уче-
бе. В эту сессию э к з а м е н ы по 
четырем предметам она сдала 
на четверки и пятерки. 

ЯЗЫКОМ цифр: на «отлично» экзамены сдали 206 че-
ловек, на «отлично» и «хорошо» — 799. Удовлетвори-
тельные оценки имеют 1240 студентов, 509 человек по-
лучили на экзаменах двойки. 

РЕЗУЛЬТАТЫ НЕРАДОСТНЫЕ 
З а к о н ч и л а с ь з и м н я я сессия. 

Р е з у л ь т а т ы ее д л я нашего фа-
культета .оказались не очень 
радостными. С к а з а л а с ь нерав-
номерная работа в течение се-
местра. Особенно «отличились» 
две группы: H - I 4 и Н-23. В 
группе Н-14 восемь человек по-
лучили по д в е неудовлетвори-
тельных оценки, в группе Н-23 
неуды имеют 14 ч е л о в е к / Ес-
ли проследить за текущей ус-
певаемостью и посещаемостью 
отстающих студентов, то ста-
новится очевидным, что боль-
шинство из них' плохо или 1-е 
в срок с д а в а л и контрольные 
коллоквиумы. Обидно то, что в 
число нес'давши.х сессию вхо-
дят профорги групп: Комаро-
ва . (Н-14) и Б р у к (Н-23) , а 
т а к ж е староста Письман 
(Н-14) . 

Хуже, по сравнению 'с прош-
лым годом, сдали экзамены 
студенты третьего курса . Хогя 
двоек не очень много, но очень 
низок -средний балл — всего 3,6. 
Снизил успеваемость и четвер-
тый курс. 

О т р а д н о отметить, что перво-
курсники с д а л и экзамены хо-
рошо. Высокие результаты у 
группы Н-13 (куратор Г. Фро-
л о в а ) . Средний балл здесь 
близок к 4. Историю К П С С 
22 студента из 26 сдали на 
«хорошо» и «отлично». Хоро-
шие оценки по «Строению ве-
щества» . Систематическая ра-
бота ребят в течение семестра, 
требовательность и п о м о щ ь 
к у р а т о р а и треугольника груп-
п ы вывели этот коллектив 
в число лучших на нашем фа-
культете . Неплохо сдали эк-
замены и ребята из групп 
Н-11, Н-12. Средний балл 3,76. 
Н а втором курсе хочется от-
метить хорошую работу тре-
угольника группы Н-22 (ком-
сорг Лебедев , п р о ф о р г Цой , 

староста Пушкин) З д е с ь нет 
ни одного охстающего сту-
дента . 

З а зимнюю сессию у нас 28 
отличников. Среди них секре-
тарь б ю р о В Л К С М Е ф и м 
Хуторянский, заместитель сек-
ретаря Т а м а р а Пинчук, пред-
седатель учебной комиссии Ми-
ша Беренгартен , комсорг Ю р а 
Л е б е д е в , член профкома Г а л я 
Цой и многие другие. 

Л. ИВАНОВСКАЯ, 
заместитель декана 

факультета технологии 
неорганических веществ. 

Студент III курса вечернего отделения Олег Родин сдает 
экзамен по политэкономии преподавателю Сталине Андреевне 
Локач. 

КАКИЕ ЖЕ ВЫ, СТУДЕНТЫ ИЗ 0-31? 
Е щ е о д н а ' сессия позади. 

Кому-то она принесла радости, 
другим — огорчения. Хорошо, 
когда радостей .больше. В 
группе 0 - 3 1 сплошные непри-
ятности. В числе других полу-
чили двойки на э к з а м е н а х 
Корниенко и Толкушева . Че-
тыре человека не с д а в а л и в 
сессию физхимию. Последний 
«рекорд» побили иностранные 
студенты: Ц в е т е в а (БНР) не 
явилась на три, М а т в е е в 
(Финляндия) — на один эк-
замен. А те худенькие зло-
счастные тройки, которые, с ж а -
лившись, скрепя сердце, ставит 
иногда п р е п о д а в а т е л ь — р а з в е 
их все учтешь? А «хвосты» 
должников? Е щ е не сдан про-
ект по технической механике у 
Корниенко и Чаплыгина , не 
получили зачета по аналитиче-
ской химии Цветева и М а т -
веев. В чем ж е причина? Ог-
лянемся в прошлое. . . 

Вот первые впечатления . 
Пришел в группу. Сидят , мол-
чат, с любопытством смотрят : 
«Что с к а ж е ш ь , новый к у р а -

П р е п о д а в а т е л ь Г. А. Архо принимает экзамен по физике 
у студентки II I курса вечернего отделения Л. Ермаковой. 

Н О В О Е В Р А Б О Т Е К А Б И Н Е Т А М А Р К С И З М А - Л Е Н И Н И З М А 
Н а ч и н а я с этого семестра, 

р а б о т а кабинета м а р к с и з м а -
ленинизма претерпит значи-
тельные изменения. Они вы-
званы необходимостью превра -
тить кабинет в учебный науч-
но-методический центр обще-
ственных наук . Р а с ш и р я т с я 
обязанности р а б о т а ю щ и х здесь 
людей. Они д о л ж н ы будут ока-
з ы в а т ь активную п о м о щ ь к а - . 
ф е д р а м в подготовке и выпу-
ске научных трудов , методиче-
ских пособий, лекций, планов 
семинарских з а н я т и й ; доби-
ваться улучшения деятельно-
сти «Школы молодого лекто-
ра», бороться з а действенность 
научных к р у ж к о в . Л а б о р а н т ы 
будут п о д б и р а т ь необходимый 
м а т е р и а л д л я авторов р е ф е р а -
тов и студенческих научных 
работ . Б у д е т р а з р а б о т а н план 
мероприятий по подготовке и 

проведению научно-теоретиче-
ских конференций преподавате -
лей, студентов , сотрудников . 
П о с т о я н н а я п о м о щ ь парткому 
в организации работы сети 
партийного просвещения т а к ж е 
займет в а ж н о е место в работе 
кабинета . 

Д л я всего этого потребуется 
много времени. Поэтому , что-
бы предоставить в о з м о ж н о с т ь 
д л я творческой работы сотруд-
никам кабинета , изменено рас-
писание. Теперь кабинет от-
крыт ежедневно , кроме вос-
кресных дней с 15 до 22 часов. 
В субботу с 11 до 17 часов. 

В читальном з а л е разре-
шается з а н и м а т ь с я только тем 
студентам, которые участвуют 
в « Ш к о л е молодого лектора», 
в научных к р у ж к а х , пишут ре-
фераты, готовят научные рабо-
ты или д о к л а д ы к теоретиче-

ским конференциям и семинар-
ским. з а н я т и я м . Все остальные 
студенты д о л ж н ы р а б о т а т ь в 
читальных з а л а х библиотеки. 

О т н ы н е кабинет не будет 
в ы д а в а т ь учебную л и т е р а т у р у 
студентам. Учебную литерату-
ру по всем общественным дис-
циплинам, а т а к ж е методиче-
с к у ю литературу ж е л а ю щ и е 
смогут п о л у ч а т ь в библиотеке 
института. 
. Устанавливается- постоянное 
д е ж у р с т в о п р е п о д а в а т е л е й д л я 
проведения со всеми ж е л а ю -
щими тематических и индиви-
дуальных консультаций с 16 до 
18 часов ежедневно . 

П. ГУК, 
заведующий кабинетом 

марксизма-ленинизма 

тор?». Говорю: «Непонятно, по-
чему группа со второго места 
по результатам летней сессии 
попала в число последних 
на ф а к у л ь т е т е технологии ор-
ганических веществ?» . Вежли-
во слушают. Потом заго-
ворили все сразу. Признаться , 
м о ж н о было заранее предуга-
дать, что с к а ж у т ( т о ж е в е д ь 
был студентом) . Тут и «препо-
д а в а т е л я трудно поймать» (за 
это в р е м я мне легко у д а л о с ь 
встретиться с этими п р е п о д а в а -
т е л я м и по нескольку р а з — 
может , потому, что я им ни-
чего не д о л ж е н с д а в а т ь ? ) , и 
«нет ни одного справочника Бо-
кова в группе, поэтому от-
стаем с проектом по техниче-
ской механике». Н а другой 
день иду в библиотеку, там 
просто и убедительно доказы-
вают, что в группе 0 - 3 1 пять 
справочников Бокова , а неко-
торые д е р ж а т эти справочники 
так долго, что их хотят ли-
шить п р а в а пользоваться биб-
лиотекой (следует, конечно, 
признать , что 150 справочни-
ков д л я в ы д а ч и студентам 
всего института крайне ма-
ло) . Но в конце концов в 
справочниках ли дело? Послу-
шаем преподавателя .по техни-
ческой механике. 

— Р е н а т а Н и к о л а е в н а , чем 
объяснить отставание группы 
по в а ш е й дисциплине? 

— С начала семестра мы до-
говорились со студентами, что 
они будут с д а в а т ь пооект по 
частям. Действительно , на пер-
вом занятии 10 процентов про-
екта с д а л и 9 студентов, на 
в т о р у ю консультацию пришли 
у ж е 4 человека , на третьей — 
з а д а н и е с д а л всего 1 студент . 
Б е д а в том, что они не зани-
жаются систематически. С 
10-го по 31 октября , например, 
у меня не появилось ни одного 
студента из группы. 

П р а в а , тысячу раз права 
Р . Н . Орлова . Аврал и штур-
мовщина , как .бы они ни были 
живучи в студенческом созна-
нии, не приводят к добру , и 
это относится, по-видимому, не 
только к группе 0 -31 . 

И вот к а к о й был результат , 
когда до сессии оставалосо 
всего две недели. По техниче-
ской механике 1-й лист ре-
дуктопа (когда д о л ж е н быть 
сдан 2-й) с д а л и л ш л ь Гришин, 
Качурина . Михайлова , Саво-
стенко, Я ш ш в . Матвеев же , 
Ч а п л ы г и н и Корниенко еще не 
были знакомы в лиио со сво-
им преподавателем. А другие 
дисциплины? 

Высшая математика—препо-
д а в а т е л ь П. А. Трофимов. 

— С о ж а л е ю , но В а ш а груп-
па учится х у ж е всех из курса 
на ф а к у л ь т е т е ТОВ. И м е : 

ня особенно огорчает мнение 
отдельных студентов , что ин-
же'неру незачем знать высшую 
м а т е м а т и к у — «нам будет до-
статочно 4-х действий арифме-
тики». 

Иностранный язык — под-
группа М. Г. Иршинской. 

20 ноября. 
— Л е н я т с я , не ходят на за-

нятия. Ничего не сдали Яш-
ков, Корниенко, Ц в е т е в а , М а т -
веев. 

10 декабря 
— М а л о чем могу В а с пора-

довать . Корниенко с д а л всего 
9 тысяч из 60, М а т в е е в и Цве.-. 
тева так ни р а з у и не были. 

Техническая термодинами-
ка — преподаватель Ф. М. 
Костерев. 

— С к а ж у кратко : их з н а н и я 
находятся на .самом • низком 
уровне. 

А ведь так приятно слышать , 
если, например, Н. В. Мирон-
чук .(немецкий язык) говорит о 
своей подгруппе: « З а н и м а е т с я 
нормально». Есть в е д ь в груп-
пе студенты, к о т о р ы е действи-
тельно хорошо з а н и м а ю т с я . 
Досрочно получили зачеты по 
иностранному я зыку Сунгато-
ва, Качурина , М и х а й л о в а , Кли-
банова, Л а х о н и н а . 

С л а б о учится Яшков , ему 
трудно, но он хоть старается . 
А Олег Корниенко? Препода -
ватели говорят: «Способный, 
но бездельник». На I курсе 
учился хорошо. 

К чести коллектива 0 - 3 1 , 
правда , следует отнести то, 
что группа, казалось , при ката -
строфическом положении су-
мела -более или менее успешно 
рассчитаться с зачетами, но 
ценой какого н а п р я ж е н и я сил? 
А впереди .предстояла трудней-
ш а я экзаменационная сессия. 

Все эти недочеты, по-моему, 
вызваны отсутствием в группе 
сплоченного коллектива и в 
этом большая в и н а треугольни-
к а (староста — Гришин, ком-
сорг— Бекирева , п р о ф о р г — Ж а -
ринова ) . В этой с в я з и к р а й н е 
неприятен был случай, проис-
шедший о группе в последнюю 
сессию. Тогда 9 студентов «умо-
лили» д е к а н а т .разрешить им 
сдать э к з а м е н ы .по физхимии 
вне графика , у в е р я я , что это 
не о т р а з и т с я на других экза -
менах, а .в р е з у л ь т а т е — не-
сколько человек не успели 
сдать в сессию политэкономию. 
Получилось , как в сказке: нос 
в ы т а щ и ш ь — хвост увязнет . 
Остается лишь сожалеть , что 
в числе этих студентов ока-
з а л а с ь д а ж е комсорг Б е к и р е в а . 

О д н а к о в целом н а р о д в 
группе п о д о б р а л с я хороший. 
Н а д о лишь хорошенько встрях -
нуть тех, кто до третьего кур-
са так и не проснулся, и все-
гда помнить о том, что экза -
мены начинаются с первого 
семестра. Бучковский и Н у р м а -
това, отчисленные и з институ-
та за неуспеваемость, ж е с т о к о 
.поплатились н а свою беспеч-
ность. 

Слов нет, трудный третий 
курс, но и его надо кончать . 
Гем более, что д е к а н а т и учеб-
н а я комиссия факультета на-
стойчиво п р е д у п р е ж д а л и об . 
этом студентов еще в конце 
второго курса. 

А. ВАЛГИН, 
куратор группы 0 - 3 1 . 
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ПОКЛОН ТЕБЕ, Д М И Т Р И Й ИВАН! 
8 февраля 1834 года родился Дмитрий Ивано-

вич Менделеев, именем которого назван наш ин-
ститут. День рождения великого химика стал 
большим праздником менделеевцев. 14 февраля 
этого года общественность МХТИ отметит тра-
диционный День Менделеева. Будут организо-

ваны выставки, посвященные жизни и деятель-
ности великого ученого, состоится заседание Уче-
ного совета, на котором с докладом «Менделеев-
ские традиции» выступит профессор С. В. Гор-
бачев. В БАЗе будет дан большой концерт. 

ВЕЛИКИЙ МАТЕРИАЛИСТ 
О ВЕЛИНОМ ХИМИНЕ 

ПУТЬ В СОРОК ДЕТ 
Известно, что непосредствен-

ным поводом составления пе-
риодической системы 'Послу-
жило для Менделеева создание 
нового по тем временам кур-
са химии. Известно также, 
что работа эта потребовала от 
автора 15-летнего труда. (В 
общей сложности Д. И. Мен-
делеев в продолжение 40 лет 
развивал и уточнял установ-
ленный им закон) . После -со-
здания электронной теории 
атома — новая корректировка: 
основополагающим в системе 
элементов оказался не атом-
ный вес, а заряд ядра. Кван-
товая механика с величествен-
ной Простотой раскрыла содер-
жание периодической системы, 
в которой, по словам ее 
создателя. «физические и 
химические. свойства элемен-
тов, проявляющиеся в свойст-
вах простых и сложных тел, 
стоят в.периодической зависи-
мости». Сегодня мы являемся 
свидетелями вынесения триад 
элементов (Fe, Со, N1 и др.) 
в нулевую группу и введения в 
VIII группу этой системы ато-
мов Не, Ne и др. Это — уточ-
нение системы, определяемое 
недавно открытым фактом хи-
мической активности атомов 
благородных газов. К уточне-
нию системы относятся и все 
ныне существующие ее вари-
анты, которых создано великое 
множество. 

Возникает вопрос: является 
ли периодическая система эле-
ментов системой законченной? 
По отношению к атомам из-
вестного вида, безусловно, да! 
Но что станет с этой системой 
в целом, если посчитать, что 
в Природе имеется не только 
привычное нам вещество, но и 
антивещество, составленное из 
антиатомов? Ведь существуют 
же частицы и античастицы. 

Недавно были открыты мезо-
атомы Li, С, А1 и другие, то-
есть атомы, у которых элек-
тронные оболочки заменены ме-
зонными. Простейшую оценку 
энергии и строения таких свое-
образных атомов дает теория 
Бора. Принцип построения ме-
зоатомов тот же, что и в обыч-
ных атом,ах: в них осущест-
вляются те ж е S—Р-перехо-
ды; для них то ж е правило 
отбора квантовых чисел. Из 
таких атомов можно постро-
ить мезомолекулы. 

Изучение «слабых» взаимо-
действий привело к открытию 
мюония. Ядром мюония яв-
ляется мезон, в его оболочке—• 
электрон. Не важно, что мезо-
атомы и мюоний — коротко-
живущие построения, важно, 
что они существуют. Ведь име-
ется ж е периодическая систе-
ма изотопов, но далеко не все 
изотопы стабильны. 

А каков будет вид той же 

системы элементов для атомов, 
если последние окажутся в ус-
ловиях, не отвечающих нор-
мальным? Такие условия име-
ются в недрах Земли. Нако-
нец, плазма — ионизированный 
газ с достаточной концентраци-
ей заряженных частиц. Непо-
средственно у поверхности 
Земли плазма — редкое явле-
ние. Но она есть в ионосфере. 
Д л я Космоса плазма — это 
вообще естественное состояние 
вещества. Сверхвысокие давле-
ния и температуры формируют 
предельное состояние атомов 
прежде всего в отношении кон-
струкции их электронной обо-
лочки. 

Закон Менделеева — это 
один из важных, но все же 
частных законов Природы, он 
уже тех 'явлений, которые опи-
сывает. В свое время закон 
этот явился завершением клас-
сической атомистики и стал ис-
ходным пунктом атомистики 
квантовой. 

Но и современная атомисти-
ка не предел нашего познания. 
Не за горами возможность про-
никновения человеческого ра-
зума в субатомный мир и 
пол-учения ответа о структуре 
и свойствах этого мира. С дру-
гой стороны, физико-техниче-
ская база грядущей цивилиза-
ции, вероятно, будет основана 
на практическом 'использова-
нии одного из главных принци-
пов квантовой механики: чем 
меньше пространственно вре-
менная область, тем больше 
величина заключенной в ней 
энергии. Как это было ранее 
со всеми физическими учения-
ми, в недалеком будущем за-
кон Менделеева, надо пола-
гать, войдет в общую систему 
человеческих знаний о малом 
как один из ее предельных 
случаев. 

Здесь мы имеем пример про-
явления принципа соответ-
ствия, который выражает про-
цесс движения познания от от-
носительиой истины ко все бо-
лее полной, абсолютной исти-
не. Согласно принципа соответ-
ствия, при всяком изменении 
научных воззрений основные 
законы новой теории таковы, 
что они включают в себя, как 
свой предельный случай, зако-
ны старой, более ранней тео-
рии. В каждом конкретном 
случае для этого имеется со-
ответствующий критерий. Ка-
ков будет критерий для зако-
на Менделеева, сейчас сказать 
еще нельзя. Но он обязатель-
но будет, ибо через него отра-
зится связь старых и новых 
теорий, проистекающая из един-
ства качественно различных 
уровней материи. 

Е. ПИЧУГИН, 
доиент. 

ПО ЗАВЕЩАНИЮ ВНУЧКИ М Е Н Д Е Л Е Е В А 

стипендиатом . может стать 
только тот, для кого овладе-
ние тайнами науки стало не-
отъемлемой частью жизни. 

жил право на менделеевскую 
стипендию. Эта стипендия вы-
дается из денег, которые заве-
щала нашему институту внуч-
ка Дмитрия Ивановича Мен-
делеева Н. А. Трирогова для 
развития студенческой науч-
ной работы. Менделеевским 

Митенька был 
самым младшим в 
семье бывшего ди-
ректора Тоболь-
ской гимназии. Синеглазый, 
любознательный, чуткий ре-
бенок, с прекрасными спо-
собностями и хорошей па-
мятью, он был обшим любим-
цем в семье. Отец Митеньки, 
после того как у него на гла-
зах появилась катаракта , ослеп 
и вынужден был оставить гим-
назию. Маленькая пенсия не 
могла обеспечить большую 
семью, и предприимчивая мать 
Митеньки — Марья Дмитри-
евна, —. не имея ни специаль-
ных знаний, ет достаточных 
средств, взялась за восстанов-
ление разрушенного стекольно-
го завода, - подаренного ей ее 
братом Василием. Завод нахо-
дился неподалеку от города То-
больска, 1в местечке Аремаянке. 

Энергия все побеждает: не 
имея ни советчиков, ни доста-
точного кредита, Марья Дмит-
риевна восстановила стеколь-
ный завод, чуть ли не единст-
венный в то время стекольный 
завод в Сибири. Митеньке в 
то время исполнилось четыре 
года. В этот ранний возраст 
он' очень любил возиться в 
золотисто-белом песке, который 
привозили на завод и из ко-
торого потом вырабатывали 
стеклянные изделия. Он с дет-
ским удивлением видел своими 
глазами как этот песок сме-
шивали с каким-то другим пе-
ском (для него все сыпучее 
отождествлялось с песком), и 
в печи, у которой стоять было 
нестерпимо жарко, эта смесь 
превращалась в жидкую, ос-
лепительную массу. 

М И Т Е Н Ь К А 
Как много вопросов возни-

кало тогда у маленького Ми-
теньки. Как много восторга и 
удивления проявлял он, когда 
из этой тягучей раскаленной 
массы «дяди», как он назы-
вал рабочих, выдували стака-
ны, бутылки, а для Митеньки 
какой-нибудь замысловатый 
подарок—неприхотливого «пе-
тушка» или «лошадку», кото-
рые только 'при помощи дет-
ского воображения могли быть 
и петушком и лошадкой, или 
просто стеклянный шарик. 

Четырехлетний Митенька 
жил бок о бок с суровой си-
бирской природой, видел тя-
желый человеческий труд. Пя-
ти лет он вместе с родителя-
ми вернулся в Тобольск, где в 
течение каких-нибудь полуго-
да научился читать и .писать. 

Семи лет хорошо подготов-
ленного мальчика отдали в 
гимназию. В первые годы пре-
бывания (В- ней он учился не-
плохо, особенно по математике 
и физике, которые увлекали 
его. Географию он не любил, 
так как преподавалась она «су-
хо», а древние языки — ла-
тинский и греческий — он про-
сто ненавидел. В средних клас-
сах он скорее был плохим, чем 
средним учеником. Несмотря 
на плохие отметки в году по 
латыни, он все же переходил 
из класса в класс. В последних 
классах Митенька серьезно 
стал думать о будущем, пре-
одолел свое отвращение к 
древним языкам и стал учить-
ся хорошо. 

Иван Павлович Мен-
делеев — отец будущего 
ученого — умер в то 
время, когда маль-
чик еще учился в гим-
назии и когда ему было 
13 лет. После окончания 
гимназии юноша вместе 
с матерью приехал в Пе-
тербург и . поступил в 
Главный педагогический 
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институт, I ; 

Портрет 
Д. И. Менделеева. 

Рисунок неизвестного 
художника. 

Вскоре после по-
ступления в ин-
ститут умерла его 
мать. Умирая, она 

завещала Митеньке «избе-
гать латинского самооболь-
щения и терпеливо искать 
научную правду». И вот 
юноша остался один в инсти-
туте с казарменным режимом. 
Начальство института прилага-
ло все усилия, чтобы «воспи-
тать студентов богомольными, 
покоривши начальству и пре-
данными царю и Отечеству». 
Но среди профессоров, учите-
лей будущего гения, были лю-
ди настоящей .науки, люди, ко-
торые тяготились жандарм-
ским режимом. Под их влия-
нием молодой Менделеев рас-
ширяет свой кругозор, упорно 
копит научные знания и твер-
до решает посвятить свою 
жизнь не «латынщине», не слу-
жебной карьере с ее чинами и 
орденами, а науке. 

У ж е в институте о Дмитрии 
Ивановиче говорили, как «о 
восходящей звезде». Еще бу-
дучи в институте, он опубли-
ковал свою студенческую ра-
боту «Об анализе орксита и 
пироксена из Финляндии», ко-
торая принесла ему извест-
ность в стенах института. Спо-
собным учеником гордились 
учителя, к числу которых 
прежде всего принадлежал 
«дедушка русской химии» про-
фессор А. А. Воскресенский. 

Студенческая диссертацион-
ная работа молодого Менде-
леева «Изоморфизм в связи с 
другими дгаошениями кристал-
лической формы к составу» 
уже тогща обратила на себя 
внимание химиков и дала по-
вод видеть в нем будущего 
крупного ученого. 

.Не Митенька теперь уже, а 
Дмитрий Менделеев блестяще 
сдал выпускные экзамены, по-
лучил золотую медаль и дип-
лом с отличием и, как один из 
лучших студентов, был остав-
лен в институте для подготов-
ки к экзаменам на степень ма-
гистра. 

Так прошло детство Митень-
ки и юношество Дмитрия Мен-
делеева — будущего величай-
шего ученого, гениального хи-
мика нашей страны, химика, 
имя которого неразрывно свя-
зано с' историей русской куль-
туры, имя которого знали я 
знают не только люди нашей 
страны, но и все передовое че-
ловечество мипа. имя которого 
носит наш институт. 

П. ЛУКЬЯНОВ, 
профессор. 

...Мы знаем теперь, «что химические свойства элементов 
являются периодической функцией атомных весов», что, сле-
довательно, их качества обусловлены количеством их атом-
ного веса. Это удалось блестящим образом подтвердить. 
Менделеев показал, что в рядах сродных элементов, распо-
ложенных по атомным весам, имеются различные пробелы, 
указывающие на то, что здесь должны быть еще открыты 
новые элементы. Предсказания Менделеева оправдались... 
Менделеев, применяя бессознательно гегелевский закон о пе-
реходе количества в качество, совершил научный подвиг, 

Ф. ЭНГЕЛЬС («Диалектика природы»). 

Сергей Колясов — студент Ш 
курса ИХТ факультета. Отлич-
ной учебой и активной об-
щественной работой он заслу-
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СПОРТ мхти 

Хорошо прошел вечер отдыха пре-
подавателей и сотрудников нашего 
института. С интересным концертом 
выступили артисты Мосэстрады. По-
пулярные песни исполнили певица 
И. Б е ж а в ш а я , музыкальное трио 
«Эхо» и другие. Состоялось знаком-
ство с заслуженной артисткой Р С Ф С Р 
Федоровой. На вечере была органи-
зована демонстрация новых моделей 
одежды. 

СТУДЕНТ, ДИПЛОМ, 
ИНТЕЛЛИГЕНТНОСТЬ 
Под рубрикой «Проблемы и сужде-

ния» в газете «Правда» от 22 декабря 
1967 года была опубликована статья 
А. Нуйкина: «Студент, диплом, ин-
теллигентность». 

Эта интересная статья бази-
ровалась ,на материалах из 
жизни и деятельности Ленин-
градского института инженеров 
железнодорожного транспорта, 
но она относится к вопросам, 
которые волнуют все наше 
студенчество. 

С Т Р Е Л К И — К Ю Б И Л Е Ю 
По традиции каждый год в 

честь дня Советской Армии и 
Военно-Морского Флота в 
нашем институте проводятся 
стрелковые соревнования. 

Традиционные состязания со-
стоятся и в этом году. Пре-
ж д е всего хочется " отметить, 
что наша стрелковая секция за 
•прошедший год добилась не-
малых успехов. В ней регуляр-
но занималось - около 60 чело-
век. На всех- соревнованиях 
•спортсмены показывали • хоро-
шие результаты. Выступая на 
первенстве-района среди ко-
манд вузов, наша сборная за-
няла первое место, пятое ме-
сто она завоевала среди само-
деятельных стрелковых клубов 
Москвы, а на соревнованиях 
сильнейших вузовских команд 
заняла девятое • место. За 
это время мы воспитали 
сильных стрелков — десяти из 
них присвоен первый разряд, 
пятнадцати — второй. 190 сту-
дентам присужден третий раз-
ряд, а 250 человек сдали нор-
мы на «ГТО» I и II ступеней. 
Кроме этого, один спортсмен 
заслужил звание мастера 
спорта и еще один стал кан-
дидатом в мастера. 

В дни зимних каникул про-

В МИРЕ ПРЕНРАСНОГО 

ПАМЯТИ ПУШКИНА 
Автор статьи, касаясь куль-

турно-воспитательной сферы 
жизни студентов, -указывает, 
что студенты являются буду-
щими воспитателями производ-
.ствевных коллективов тех ор-
ганизаций, в которых им 
предстоит работать, и, учиты-
вая это, они сами должны 
быть культурными, интелли-
гентными в широком смысле 
этого слова. Они должны об-
ладать не только профессио-
нальными знаниями, чувство-
вать культуру труда, но и по-
нимать, любить искусство, кра-
соту, обладать чувством соб-
ственного достоинства. 

От советского специалиста, 
инженера требуется политиче-
ская грамотность. Инженер 
должен быть гражданином, 
крепко любящим свою Родину, 
и до конца быть ей предан-
ным. 

Чтобы заложить основы 
всего вышесказанного, в вузе 
д о л ж н а проводиться воспита-
тельная работа, охватывающая 
всех, без исключения, студен-
тов. 

Нужна организованная, це-
леустремленная система меро-
приятий, .постоянно действую-
щих, но не «кампанейских», с 
тем, чтобы с самого начала 
пребывания в институте моло-
дой студент, недавний школь-
ник, почувствовал атмосферу 
культуры и тот дух интелли-
гентности, который исключает 
все грубое, невежественное; что 
несовместимо' и не присуще 
культурному • человеку. 

С некоторыми положениями 
вышеназванной статьи можно 
не.соглашаться, спорить, но то 
несомненно, что она затронула 
весьма важный вопрос, на ко-
торый нельзя не реагировать. 

Кстати, когда мы коснулись 
первокурсников, недавних 
школьников, невольно вспоми-
нается статья «Комсомольской 
Правды» от 3 декабря 1967 г. 
под заголовком: «Грустный 
монолог Яншина», с которой 
следовало бы тоже ознако-
миться нашей комсомольской 
организации, если о ней не 
было там суждения. 

Н. ТРУБНИКОВ, 
профессор. 

«Солнце русской поэзии» — 
так называл Пушкина «неисто-
вый Виссарион». Вот почему 
все,, что связано с этим близ-
ким и знакомым нам с детства 
именем, волнующе интересно и 
бесконечно дорого. 

В моей скромной коллекции 
есть редкий уникум — первая 
бронзовая медаль, отчеканен-
ная в 1862 году в память 
25-летия со дня трагической 
гибели великого поэта. На ли-
цевой стороне медали изобра-
жен очень выразительный, вы-
полненный не в совсем обыч-
ной иконографической манере, 
благородный пушкинский про-
филь. Свободно перекинутый 
через левое плечо плащ древ-
неримского почетного гражда-
нина выразительно подчерки-
вает гордый ,и независимый об-
лик поэта. На оборотной сто-
роне медали вверху, в обрам-
лении лаврового венка — ли-
ра, ниже строчки, «знакомые 
незнакомцы»: 
И долго буду тем народу 

я любезен, 
Что чувства добрые я лирой 

пробуждал, 
Что прелестью живой стихав 

я был полезен 
И милость к падшим призывал. 

Увы, третья строка дана в 
измененной В. Жуковским ре-
дакции: когда выходило в свет 
первое посмертное издание со-
чинений поэта, цензура Нико-
лая I не позволила печатать 

«Памятник» в его первоначаль-
ном виде. И только спустя 
40 лет историку и библиогра-
фу П. И. Бартеневу удалось, 
наконец, по рукопиои восстано-
вить подлинный пушкинский 
текст и опубликовать его в 
первой книге журнала «Рус-
ский архив» за 1881 год: 

И долго буду тем любезен 
я народу, 

Что чувства добрые' я лирой 
•пробуждал, 

Что в мой жестокий век 
восславил я свободу 

И милость к падшим призывал. 
Эти знаменитые стихи давно 

стали для нах хрестоматийны-
ми. Кто ж е автор медали? 
Как мне удалось выяснить, им 
оказался лучший по тем вре-
менам медальер Петербургско-

го монетного двора Иван Аки-
мович Чукмасов (1831—1864). 
Выходец из бедной разночин-
ной семьи, он своим честным 
трудом достиг впоследствии по-
четного звания академика. 
Российская академия наук соч-
ла возможным предложить ему 
ответственный заказ, который 
и был им выполнен с блеском 
и в кратчайший срок. 

Кроме пушкинской, резцу 
Чукмасова принадлежат меда-
ли на кончину К.. И. Брюлова 
и в память столетия. со дня 
смерти М. В. Ломоносова. На 
фото воспроизведены лицевая 
и оборотная стороны медали 
работы И. А. Чукмасова. 

Е. КАРПОВ, 
старший преподаватель. 

ПЕРВЫЙ Ш А Г В НАУКУ 
ИНИЦИАТИВА КАФЕДРЫ 

По примеру прошлых лет на 
кафедре технологии радиоак-
тивных и редких элементов 
для студентов V курса было 
выделено 60 часов лаборатор-
ного практикума для проведе-
ния самостоятельной научно-
исследовательской работы. На 
состоявшейся недавно конфе-
ренции с докладами по выпол-
ненным работам выступили 
студенты. Подведены итоги ис-
пользования новой прогрессив-
ной формы обучения, приоб-
щающей будущих специали-
стов к большой науке. 

В целом этот метод себя оп-
равдал. Конференция вызвала 

живои интерес не только у 
старшекурсников и преподава-
телей, но и у аспирантов и со-
трудников кафедры. Большин-
ство исследовательских работ 
студентов связано с основны-
ми теоретическими и приклад-
ными разработками кафедры. 
Их научный уровень по срав-
нению с прошлым годом за-
метно повысился. Во многих 
докладах представлены ценные 
в теоретическом и практиче-
ском отношении результаты. 

Среди лучших работ отметим 
обстоятельный труд В. Петрен-
ко, рассматривающий радиаци-
онную стойкость ионитовых 

мембран, (руководитель. — до-
цент А. В. Гордиевекий). За-
служивают одобрения и безус-
ловного продолжения работы 
студентов: Г. Микуленок, Л . Ко-
шечки, В. Толстова, Г. Фило-
ненко, Н. Ржевской, Г. Жу-
равлевой. 

Трудно переоценить . воспи-
тательное значение вылолне-
.ния нашими . ' питомцами этих 
первых самостоятельных иссле-
дований, являющихся своего 
оода первыми шагами будущих 
молодых ученых в науку. 

Б. СУДАРИКОВ, 
доктор химических наук. 

веден ^чебно-тренировочный 
сбор стрелков. Все эти меро-
приятия проводились с целью 
вовлечения в оборонно-массо-
вую работа- больше студентов 
и сотрудников. Надо отметить, 
что за достигнутые успехи мо-
лодые стрелки должны во мно-
гом благодарить комитет 
ДОСААФ института, который 
оказывает им систематиче-
скую помощь. Напряженный, 
упорный труд всего стрелково-
го коллектива и тренерского 
состава также имел очень 
большое значение в завоева-
нии последних побед. 

Сейчас перед нами стоят но-
вые задачи, более обширные. 
С 12 по 20 февраля будут 
проводиться юбилейные сорев-
нования среди факультетских 
команд — отдельно среди сту-
дентов и сотрудников. 

В этом году, кроме куб-
ков , Лобадителям будут вру-
чаться ценные подарки. В мар-
те и апреле намечено прове-
сти соревнования в зачет 
V комплексной спартакиады 
института и на звание чемпио-
на института 1968 года. 

В результате этих соревно-
ваний будет укомплектована 
сборная команда для участия 
в 1-м туре всесоюзных заоч-
ных стрелковых соревнований 
ЦС С Д С О «Буревестник» и 
других соревнованиях. 

Д л я успешного выполнения 
намеченных мероприятий не-
обходимо усилие всех обще-
ственных организаций нашего 
вуза, в первую очередь ком-
сомольских и досаафовских 
активистов, профоргов, физор-
гов. 

Ознаменуем юбилей Воору-
женных Сил организованным 
проведением всех оборонно-
массовых мероприятий! 

С. АЛЕЙНИКОВ, 
тренер. 

НАШ ОТДЕЛ СПРАВОК 

ЗАЩИТА 
ДИССЕРТАЦИЙ 

12 февраля 1968 г. 
в 10 часов на соискание 

ученой степени кандидата тех-
нических наук Ройзманом П. А. 
на тему: «Стойкость ячеистых 
автоклавных материалов в ус-
ловиях животноводческих по-
мещений». 
14 февраля 1968 г. 

501 ауд. 
в 10 часов на соискание 

ученой степени кандидата хи-
мических наук Сергиевским 
В. В. на тему: «Исследование 
внутримолекулярной связи в 
солях аминов и их сольвата-
ции иротогенными раствори-
телями». 

в 11 часов на соискание уче-
ной степени кандидата хими-
ческих наук Кирюшовым В. Н. 
на тему: «Исследование иони-
тового мем>бр энного электрода, 
обратимого к ионам водоро-
да». 

503 ауд. 
в 10 часов на соискание уче-

ной степени кандидата техни-
ческих наук Сыркиной И. Г. 
на тему: «Исследования в об-
ласти сорбционной очистки че-
тыреххлористого титана». -* * « 

в 11 часов на соискание уче-
ной степени кандидата хими-
ческих наук Карапетяном-Та-
тевским С. С. на тему: «Зави-
симость -свойств гетероцепных 
полимеров от химического 
строения макромолекулярной 
.цепи». 

Редактор Б. В. ГРОМОВ 
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